
Experiencia: La lucha de la sociedad civil por el establecimiento de una legislación que asegure los derechos y el amparo de la ley para las personas que viven con el VIH/SIDA (PVVS) en la República Dominicana

Autor: Oscar Pabel Valdez Guillén

Organización: Coalición de Organizaciones No Gubernamentales del Área de VIH/SIDA (COALICIÓN ONG/SIDA)

País: República Dominicana

COALICIÓN DE ORGANIZACIONES NO GUBERNAMENTALES DEL ÁREA DE VIH/SIDA (COALICIÓN ONG/SIDA)

La organización que presenta el caso que se resume a continuación, es la Coalición de Organizaciones No Gubernamentales en Lucha contra el SIDA de República Dominicana (COALICION ONG), cuya misión es formular, promover y proponer de manera concertada, entre las organizaciones miembros y otros actores sociales, políticas y estrategias que contribuyan a reducir el impacto de la epidemia del VIH/SIDA, mediante el desarrollo de gestión política con tomadores de decisiones y forjadores de opinión, y el fortalecimiento de la capacidad de gestión de su membresía, bajo criterios de equidad, igualdad y respeto a los derechos humanos y a las diferencias.

Esta experiencia rescata la importancia de la participación de entidades de la sociedad civil organizadas en redes y alianzas estratégicas, para la consecución de soluciones integrales para el abordaje y atención de la pandemia del VIH/SIDA en República Dominicana. La Coalición ONGSIDA implementa una serie de estrategias que buscan la incidencia en políticas públicas y la incidencia en la legislación actual para que se logre la aprobación de una ley que permita, por un lado, disminuir los niveles de discriminación que existen alrededor de las personas que viven con el VIH/SIDA y por otro, la atención integral en salud de esta población incluyendo el acceso a medicamentos.

Contacto: coalicionongsida@codetel.net.do

Derecho protegido

El derecho a la salud de las personas que viven con VIH/SIDA en relación con el acceso a la salud y a la calidad en la atención.

Contexto

Según las estadísticas el 1 % de la población de República Dominicana vive con VIH y/o SIDA. Sin embargo, a pesar de este alto porcentaje actualmente no se cuenta con un programa de atención integral de las PVVS lo que condena a estas personas a desarrollar SIDA y morir en situaciones dolorosas.

Lo que ha permitido, en parte, paliar esta problemática ha sido la creación del Consejo Presidencial del SIDA (COPRESIDA) que a través de financiamiento internacional y de préstamos de organismos de cooperación, asumió la tarea de suministrar los antirretrovirales, las pruebas de laboratorios (conteo de células CD4 y carga viral), la consejería pre y post prueba, y el suministro de medicamentos para infecciones oportunistas. Sin embargo el financiamiento con que cuenta este Consejo termina a finales del año 2008, lo que complica el panorama para la atención de las PVVS.

Por otra parte el Plan Básico de Salud en sus diversos régímenes –contributivo, contributivo subsidiado y subsidiado– no incluye la atención integral de las PVVS, ya que excluye algunas tareas específicas de la atención a la población que vive con HIV/Sida, como son el suministro permanente de medicamentos o el monitoreo constante de su carga viral; esto a pesar de que contradice la Ley de Seguridad Social, que está basada en los principios de universalidad,

solidaridad y equidad, pero que no prevee la atención para las PVVS.

Estrategias

Las estrategias implementadas por la Coalición ONGSIDA para lograr atención y cobertura integral en salud para las PVVS, inician desde la creación misma de la coalición, pues se trata de un espacio integrador, funcional y democrático que reúne los esfuerzos de varias entidades para el logro de objetivos comunes.

Este trabajo conjunto ha permitido la incidencia en las reformas del sector salud, a partir de las siguientes acciones:

- a) Análisis de las condiciones en que se prestan los servicios de salud a la población afectada.
- b) Aportes específicos en la elaboración de políticas públicas y estrategias nacionales para impactar en la epidemia del VIH/SIDA en el país.
- b) Realización de un estudio económico en el que se establece el costo que tendría para el Estado asumir la atención integral de las PVVS y la factibilidad para lograrlo.
- c) Apertura de espacios de discusión, encuentro y trabajo conjunto con instituciones estatales (locales y nacionales), para discutir los argumentos éticos, políticos, morales y económicos para la inclusión de las PVVS en el Seguro Familiar de Salud.

- d) Capacitación a los prestadores de servicios de salud en el sistema de seguridad social sobre el manejo de las PVVS.
- e) Planteamiento de reformas específicas a la Ley de Seguridad Social en lo referente a la cobertura de Seguro Familiar de Salud en sus diversos regímenes y a la Ley 55-93 sobre SIDA.
- f) Empoderamiento de organizaciones de PVVS a partir de la capacitación en temas del derecho al acceso a la salud y acciones de movilización social y de participación en los espacios de discusión para fortalecer su participación en la defensa de sus derechos.

Resultados

Como uno de los principales logros alcanzados se puede destacar que la Coalición ONGSIDA ha logrado constituirse en un referente a escala nacional e internacional en lo relativo a la promoción de una visión incluyente, de atención integral a las personas afectadas por el VIH y/o SIDA.

Asimismo a partir de las acciones emprendidas, el gobierno ha iniciado la entrega de los medicamentos a un grupo de pacientes. Por otra parte se ha logrado la incidencia para que el tema de los antirretrovirales y la atención integral sean incluidos en la Seguridad Social a través del Plan Básico de Salud.

También se ha logrado dar un impulso al proceso de reforma de la Ley sobre SIDA.

Y por último, el trabajo de formación educativa y empoderamiento a los grupos de afectados facilitó su participación en

la defensa de su derecho al acceso y cobertura de salud, promoviendo la sensibilización social con su presencia activa.

Retos

- ❖ Continuar con el proceso de reforma de la ley de SIDA y las propuestas a la reforma de la Ley de Seguridad Social en cuanto a la atención integral.
- ❖ Promover estrategias para la sostenibilidad financiera de la Coalición ONGSIDA.
- ❖ Lograr la sensibilización del sistema judicial de la República Dominicana para judicializar los DESC.